

参議院通信委員会会議録第九号

昭和三十一年三月十五日(太曜日)午後二時二分開会

出席者は左の通り。

理事

委員

官田
久保
等君

重文君

石坂
豊一君

石原幹市郎君

新谷寅三郎君

滝井治三郎君

永岡
光治君

治朗君

山田
節男君

野田
俊作君

八木
幸吉君

早川
崇君

自治政務次官

自治庁税務部長

大蔵政務次官

郵政省電波
通信監理官

郵政省電氣
通信監理官

郵政省電波
監理局長

事務局側

会専門委員

常任委員

勝矢
和三君

本日の会議に付した案件

電話設備負担臨時措置法の一部を
改正する法律案(内閣提出、衆議院
送付)

○連合審査会開会の件

○理事(宮田重文君) ではただいまか

ら連合審査会を開会いたします。

委員長所用のため委員長の委託によ

り私が職務を行います。別に御報告も

ございませんので、これから直ちに本

日の議事に移ります。まず電話設備費

負担臨時措置法の一部を改正する法律

案(内閣提出、衆議院送付)を議題とい

たします。本案の質疑を継続いたしま

す。御質疑のおありの方は順次御発言

をお願いいたします。

○八木幸吉君 本案審議の過程におき

まして私の希望を申し上げたいと思ひ

ます。御承知の通り電話企業は独占企

業でありますから、電話の設備費負担

臨時措置法を審議するに当たりまして

も、これは加入者の負担に關係すること

でありますから、十分慎重に審議を

進めなければならぬことは申すまでも

ございません。そこで衆議院等におき

ましてはさよならなことがなされたかど

うか、私まだ速記録を十分拝見いたし

ておりませんので、よく存じません

が、少くとも当委員会といたしまして

はやはりこの問題を審議するにつきま

して、民間有識者の意見を聴取してそ

の審議の参考にする必要があると存じ

ます。また、同時に現在の公社の經營

状態、それから過去の実績、将来的見

通等につきましても、やはり掘り下

げて研究をする必要があると存じま

す。そこでまず先ほど申しま

して、委員長の方で適当な参考人を御選

定をいただきまして、当委員会におい

て本法案に対する民間人の意見の陳述

を伺いたいということを希望するので

あります。私が思ついたところで

は、公共企業体の合理化審議会の委員

長である原安三郎君、経済雑誌ダイヤ

モンド社の会長の石山賀吉君などは有

力なこの参考人の候補者ではなかろう

かと存ずるのであります。また、職掌

柄電電公社の経営の実態を会計検査院

でも御調査になつておりますし、行政

管理庁でも御調査になつておられるこ

とでありますから、それらの御当局に

も御出席をわざわざして改善すべき点

が多々あるだらうと存じますので、そ

の意見を聽取いたしたいと思ひます。

それからもう一つは、この電話設備

費負担臨時措置法の改正案が出来まし

て、この时限立法がさらに政府案では

五ヵ年延長する必要がある、といふの

は、要するに電話の建設資金の調達に

公社御自身が非常に苦労なされるとい

う、これはこの改正案提出の理由であ

りますから、他にお公の性質から

かんがみまして、資金調達の方法があ

るかないか、また、加入者に対して六

万円の公債を持たし、三万円の負担金

を課するということは、全体から考え

てみて果して妥当であるかどうか、そ

れを課さなければ資金の調達ができない

いかどうかといったようなことを、全

てみて若干御質問をいたしたいのです

○久保等君 それではせつかくおいで

を願つております自治庁、大蔵省に

対して若干御質問をいたしたいのです

○理事(宮田重文君) 速記を始めて。

○久保等君 それではせつかくおいで

を願つております自治庁、大蔵省に

対して若干御質問をいたしたいのです

○理事(

今日地方自治体が財政的に非常に困窮いたしておると、問題は全く大きな問題であることはわれわれ從来からよく存じております。が、しかしその地方自治体そのものが、それならば一体電気通信事業という面にらみ合せて考えた場合にどういう実情におかれていますか。これも当然私はいろいろ検討される問題だと思います。従つてそちらで特に自治庁方面から十分な御説明を私は願いたいと思っておるのであります。そこで今次あの交付金並びに納付金に関する法律案といふ法律案を上程せられた、その考え方といふのをまず第一に一つ簡潔に御説明を願いたいと思うのです。

○政府委員(早川崇君) いずれ提案理由の説明を関係委員会にお配りする

ところになりますが、先ほど申されましたように、地方財政の赤字は非常な深刻な状態でございまして、この三公社、

ヨーポレーションに対しまする課税

は、実はシャウブ使節団が来た当時

からの課題でございました。アメリカ

等におきましては、公社は地方自治体に固定資産税を納めるというようなわ

けでござります。しかしながら三公社

は一般の会社とも違います。また完全

に固定資産税を納めるといふような

国営の事業でもない一種の中間的性

格でございましたので、今までこれ

に対する課税という問題は実現しな

かつたわけですが、このたび地方財政の危機が非常に深刻になりました

のでござります。市町村の自主財源は歳入のわずか

に三六名でございます。こういう状態

に立ち至りましたので、このたび所在

市町村に固定資産を持つております

國鉄からは本年度四十六億円、電電公

社からは七億七千百万円、大体その見

る、このたび納付金をいたぐ、こう

ございました。このたび申上げたのですが、

○政府委員(早川崇君) 税理論から申

しますと、これはなかなか議論のある

ところでございまして、われわれは自

治体といふものが完全なセルフ・ガバ

メントといふ立場から申しますと、公社

といふものも当然これはその所在地の

いろいろな関係が出て参りますのか

ら、当然固定資産税を納めるべきもの

であるという考え方、これに対しまして

ある立場よりも、國鉄にいたしまして

た税理論の本質からいろいろ議論がござりますが、今回の三公社課税はそ

う立場よりも、かなり苦しい立場にいたしましたが、かなり苦

しいいろいろな問題をかかえながら、

なおかつ地方財政が壊滅に瀕しております

という、こういう差し迫った事情が

あるが、まあこれらとこれとは直接

関係がないと今答弁されたのですが、

そのため納付金をもらう、こういう措置にわれわれはお願いいたしたい、かよう間に考えたわけでございます。いろいろ問題だと思われるか、これも当然私はいろいろ検討される問題だと思います。従つてそちらで特に自治庁方面から十分な御説明を私は願いたいと思っておるのであります。そこで今次あの交付金並びに納付金に関する法律案といふ法律案を上程せられた、その考え方といふのをまず第一に一つ簡潔に御説明を願いたいと思うのです。

○政府委員(早川崇君) いずれ提案理由の説明を願いたいと思っておるのであります。

○久保等君 ただいまの御答弁から解

析いたしまして、この交付金並びに納付金に関する法律案の考え方といふものは、そのよつてきたるところは、地

方財政の赤字を何とかして克服したい、解決をしたいというところにそ

こざいます。

○久保等君 ただいまの御答弁から解

析いたしまして、この交付金並びに納付金に関する法律案の考え方といふもの

のは、そのよつてきたるところは、地

方財政の赤字を何とかして克服したい、解決をしたいといふところにそ

こざいます。

○久保等君 ただいまの御答弁から解

析いたしまして、この交付金並びに納付金に関する法律案の考え方といふもの

は、そのよつてきたるところは、地

方財政の赤字を何とかして克服したい、解決をしたいといふところにそ

こざいます。

○政府委員(早川崇君) 近く国会に提

案をいたします新町村建設法案にお

きまして、合併によって距離の不便

な交通通信関係に対しましては、国と

して特別の電信電話その他の配慮を予

るという一項目を促進法同様挿入して

おるわけございまして、こういった方

面におきまして、非常に電話といふも

のと新町村といふ関係はきわめて密接

でござります。われわれはそういう意味

においては電話事業と市町村における電

気通信事業といふものに対する認識

は全くゼロだといつてもいいと思うの

です。すなわち一体地方自治体における

問題の解決は資金問題が当然あるわけ

です。その資金問題を地方自治体がすべ

て負担するのだ、従つてその地方自治体

が負担する範囲外の資金面については

何ら、たとえば電電公社に考慮してもら

るには専売、その他のいろいろな三公

社間にいたしましても同じような議論

が実は出でてくる。新規建設がそれだ

け、四十六億もらうために相当制限し

なければならぬ。また、放送網、電

話も同じような問題が起るかと思いま

す。ただ、われわれは税の面から申し

ますと、先ほど申し上げましたように

シャウブ使節団以来の問題の重點は、

そこにいろいろな資産がある関係上、

あるいは住民にいろいろな迷惑をかけ

出ることもあるだろうし、民間あるいは個人のすべてがそりったものに対してもいろいろな固定資産税、そりったものを払っているわけです。ひとり公社といふものが全然税金のようなものはないなどということはどうか、これにいろいろな議論がございますが、われわれはそりいう面からこの固定資産税といふものを主張して多年参り、ようやく納付金という形をとりまして地方財政の赤字解消の非常に大きなくさびだといふところにこぎつけたわけでございまして、むろんこれがいろいろな事業執行に影響あることはこれはもう当然でございまして、それとこれとはわれわれは直接の関係があるといふことは考えておらない、別個のものだ。別の問題で税法上の立場でこの問題を考えておるわけであります。むろんいろいろな関係はござります。

は、市町村そのものが市町村そのものの問題として、電気通信事業の問題で悩んでいるんじやないかということを具体的な問題として取り上げてお話し申し上げておるわけなんです。ところが国鉄あるいは放送協会、これらの問題においても多い少いは別として確かに問題のあることは私もよく承知しております。しかしＮＨＫの問題はこの本日の議事の運営からいつて、また別の、ＮＨＫの予算が昭和三十一年度の予算として当委員会にかかるておりますから、そういう別の機会で申し上げて参りたいと思うのです。従つて固定資産税の問題とは私は切り離してここで質問をし、またいろいろお考え方を承わりたいと思って質問をいたしておりますが、その自治局の考え方をもう少しはつきりしてもらわんと、どうも交付金及び納付金に關する法律の説明が税制上の問題でないと言われておりますが、時と場合によると両刀使いで、どうもしつくりした答弁ができないと見るや、税制上の問題といふような形の答弁は、私はどうも納得しかねるわけです。一体その基本的な考え方をそれならばそこへ戻して、はつきり一つ御答弁を願いたいと思うのです。先ほど來の御説明で今までの経過は今自治局の政務次官の言われるようになにシャウプ勧告云々の、シャウプのこちらへ来られてからの問題だとかいろいろ経過はもちろんわかるのです。しかしそもそもじやなくて、そういう経過じゃなくて法律案そのものに対する基本的な考え方方は、一休いすれにおいて出されているのか明確にしてもらいたいと思うのです。

か知りませんが、むろん税法上にはいろいろ反対の御議論もあると申し上げたので、われわれは地方制度調査会におきましての相当権威ある答申におきましても、これは三公社に対しては固定資産税を取るべしという税法上の結論を得ておるのであります。しかしながらこれに対するいろいろ御議論があります。もちろんそういう反対議論もあるわけであります。しかしそういう税法上の根拠を持って提案しているのが、さしあたってたとえよき例の根拠がありましても、このたびのような地方財政の逼迫した状態に陥らなければ、この問題は実現を今までしなかつたのであります。私の申し上げましたのはさしあたつてこの地方財政の赤字といふ問題が出来ましたので、鐵道当局もあるいは電電公社当局も非常に経営が、必ずしも豊かでないにもかかわらず御同意になつた。こういう意味のことを申し上げたのであります。むろんわれわれは国会にこの納付金、交付金の法律を提出する以上、税の建前から申しまして、本質論から申しまして三公社は納付金納むべしといふ考え方を持つておるわけでござります。従つて差し迫つた地方財政の赤字という問題を契機にいたしましてこの度納付金を、多年の懸案のこの問題を何したい。こういふ趣旨でございますので、片一方だけ切り離して論じますと、いろいろかえつて私は誤解があるかと思います。政府の意のある点はそういう点でありますので御了承願います。

ありますから、私はその論議はまた別の機会にいたしたいと思うのですが、いずれにいたしましても表面上の大義名分といふものは、それからまた、直接的な今回この国会にそういう法律案を出したという大きな理由は、やはり何といっても地方自治体の財政上の理由からだという点の御説明があつたと思う。そうだとするとならばこれは当然その対象にしておられます企業体の担税能力といいますか、支払能力といふか、そりいつたやうなものを当然勘案しなければならんでしょうし、それからまた、そのことによってどういう影響を地方自治体そのものが受けけるかというよろな問題も、これは当然判断せられなければならん。かりに理論的に税という考え方で取るべしという考え方が出たとしても、これを具体的な一つの制度として実施するといふ論になると、これまた私はそれこそ話は別だと思う。従つて今回こういった制度を作つて市町村の赤字解消のために活用したいのだということは、私はそのことによつて、少くとも地方の市町村が直接それだけのやはり資金的な面で潤つて参るといふ結果が生じなければ意味がないと思う。ところが先ほども私が指摘したように、特に町村合併といふ問題に関連した最近の事態、電気通信の思い切つた建設といふ問題は、これは自治庁で御存じだと思う。この方面の要望に沿い得るにはよほど資金を必要とするといふ、私は前々から御説明を伺つてゐるのですが、自治庁では具体的にここ一、二年の間に出て参つております町村合併に伴うそれらの資金といふものは、地方自治体の円滑な町村合併が今後運営されて参る

という点から考えて、どの程度の一体資金的に必要が叫ばれておるのか、そういう点もこれはあわせて御承知になつておるだらうと思ふ。市町村の一般財政の赤字、これはもちろん非常にやかましく言つております問題でありますし、いたしますが、あわせてまた市町村そのものが電気通信といったような、いわば何をやるにいたしまして、まずこういった面が整備されなければ、市町村の機能といつもの十二分に私は發揮することができないだらうと思う。そういう問題は市町村で、極端に言つてならばむしろ地方財政の一部を置いて、何とか一つ思い切つた通信施設の整備をやつてもらいたいという希望が、私は全国的に、直接私自身も聞いているし、また委員会、国会、政府当局に対してもいろいろな形で陳情がなされておると思う。そういういわば足りないと云ふところの緊急の事態、これが財政的に見た場合にはどの程度のものであるかというようなことも、当然自治庁としては私はよく把握しておられると思うのですが、どの程度だとお考えなんでしょうか。

所管をたまたま予算的な数字で把握することができます。しかし私はそういうことができがたいとか何とかということでの問題を看過するわけには参らないし、またその程度の実態認識の上に立つて自治局がいろいろ事を運んでおるところと、非常に私はすばんだと思うのです。少くとも地方自治体の運営の問題について、私は十分にその点は把握されておられなきやならぬと思うますし、特に今度のこの交付金並びに納付金の法律案を提出した所管庁としては、相手方そのものが、一休出させようとする相手方そのもの、それが自分の所の庁そのものが所管している地方自治体との関連性が、資金的な面で、財政的な面でどういう関連性があるかというようなことは、これは当然私は検討しておられなきやならぬと思うのです。ただ単に何か形式的な予算案でのワクが違うというようなことだけで、そういう点についてはあまりよくわからぬという程度の御説明では、これは非常におかしいのじやないかと思うのです。それでここで即答ができるかもしれないといふことならばやむを得ないと思うのです。従つて一つ特に新しい町村建設の方途とか何とかいう問題じやなくて、現に施行せられております町村合併促進法の法律が施行せられた後に置いて、どういう実情におかれているのか、どういうまた現実が非常な大きな問題となつておるのか、その点は私は十分にこれは把握しておられるだらうと思うのです。それでそういうふうな規定があるわけのものの中にも、御承知のように第一條のところに具体的な規定があるわけ

ならぬというような法律が制定せらるべきです。協力を各公共団体がしなければならないのです。協力をさせようとしておるのか、これは当然であります。私は協力をさせようと、そういうからには、協力をさせる内容といふものが自分分のところを協力してはどういった程度のことと協力をしてはどういたいのです。新らしい法律案の提案に当つては、当然そこまでの準備が必要とされるのでしようし、またそういうことの資料もお持ち合せならば御提出願いたいと思うのですが、そりやなくて、さうに現実に実施せられておりまする町村合併促進法の問題を、具体的に言えれば取りあげて、その面における問題とします。でも、すべて一つさつき申し上げたように現実に実施せられておりまする町村合併促進法の第三十一条にいわゆる公企一体の協力、これは法文にはつきりと明記され得るところです。従つてその法の明記したところによつて、自治促進法の第三十一条にいわゆる公企一体の協力、これは法文にはつきりと明記され得るところです。従つてその法の明記したところによつて、自治促進法の第三十一条にいわゆる公企一体の協力をしてもらいたい、またどの程度の協力を必要とするかは別として、大まかなところでも私は少くとも把握しておられるきやならぬと思う。そういう実情は少くとも私は把握されておらない限り、單に郵政当局だけの問題として私はまかせておいて、それで

取るものから取つていくのだ、必然是、これは全く矛盾をしておると思ふのです。この私の申し上げておるのでは、何も郵政省の所管とか何とかじらないで、地方自治体そのものの必要としておりまする電気通信事業に関連する財政的な問題、資金的な問題、また実情等がどういう実情におかれているかと自治庁で判断するのかということを御説明を求めておるわけですから、そういう点から関連した資料をこの席上で御説明が頗るなければ、後日お出になつてもけつこうだと思いますが、そういうことで資料を後ほどお出し願えるならば、委員長の方からぜひ一つお願ひをいたしたいと思います。

それから大蔵省がお見えになつておられますから、私も大蔵省にもお尋ねをいたしたいと思うのですが、あの日本電信電話公社法という法律が昭和二十七年に制定せられまして、実施せられて今日に及んでおるわけですが、あの法律が制定せられたときに、やはり納付金制度といふものがあの法律の中から消えたといふ形になつておるのであります。しかしまた、今日公共企業体には、電電公社といふ公共企業体以外に、専売なり国鉄があるわけですが、それらの問題と比較検討をしてみましたが、専売の場合はもちろん納付金という名前を使つてゐるかどうかは別として、とにかくそういう制度がありますし、また鉄道の場合も専売の場合と同じよう

いても問題があるような状態であるほかわらず、一応出されております。この法律案はそういう时限立法だから、暫定措置法とかいう形をとつておらぬ法律になつておるわけです。そうだとすればするほど、そういう程度を作るからには、やはりそれとの見込みにおいて、私はやはり交付金制度、逆に事業そのものに對して赤字が出来場合には、交付金という形でめんどくさい見ていくといふようなことも合せて考えなければならぬ。それは専売公社法、あるいはまた日鉄法、それらの関連性において私は当然大蔵当局がいろいろな点に考慮を払われたと思うのですが、その点についてはどういう経緯か、大蔵省の政務次官の方からでけつこうですが御説明願いたい。

ことではございませんので、電電につきましては七億ばかりでござりますが、できれば経営の合理化と申しますか、いろいろな点にさらに一段の協力を願つて、電電そのものの、地方方にいろいろ非常に大きな組織を持つておりますまして、その公益関係、地方との結びつき等につきましても、いろいろ地方の迷惑、やつかいにもなつておられることがあります。もつともこれをかけます当時、ただ手放しにそういうふうなことを申しておりますと、思わない事態が起きてもいけませんので、特に電電とは違いまして国鉄のごときは、非常に経理の内容も悪うござりまするし、これは企業の公益性そのものもよく考慮勘案をして、あまり無理をしてはいかぬ、最小限度にとどめようといふことで特別な御承知のような軽減税率を採用をいたし、その間無理をしないような配慮をそのためにも特にとつてもららぬうちにいたしたわけでございまして、その点は御了承願いたいと思う次第であります。

これは私はまた考え方があると思うのどちら、ふやすほど迷惑だとしきことならば、作るのはやめてしまつて、それをまた他に転用すればいいので、そういう考え方からいくならば、少くとも地方自治体でもって部落電話等をつけてもらわなければ困るという現状におかれでると思う。そういう程度で固定資産税といふものを、たとえば広い土地なら広い土地を占有して、自治体が使おうと思つても使えない。そういう場所を占有しているから、いわば地方自治体に迷惑をかけているのだから、すぐそれに対する場代なり、あるいはまたいろいろあらゆる意味でめんどうをみてもらつているのだから、だから固定資産税なりしはそれに似通つたものを取るので、また出してもらいたいということなら筋道は立つが、今のような大蔵政務次官の認識で私は今度のような制度が作られたとすると、これは非常に重要な問題じゃないかと思うのです。一体どういう意味なんですか。

の状況になつておるわけございまつて、その片一方の地方財政が、昨今御承知のように特別な窮乏状態に陥つておるわけございまつて、その地方財政の窮乏状況をこの際救おうといふ措置をとることにいたしたわけございまつます。さきにも申し上げましたように、そういうことでござりますので、軽減税率を特別に用いていただきまして、電電の方にも無理のないようになります。ただ負担を軽くするようについて、議論もいたし特別の配慮をいたしたわけでございます。

○久保等君 大臣がお見えになつておらないですから、あまり追及してお尋ねしてもいいかがと思ひますが、ただ一言お伺いしておきたいと思うのですが、今電信電話の拡充計画も、第一次五ヵ年計画が今現に三年度目を迎えて、さらにもう近く第四年目に入らうとしておられる。ところがこの資金計画があるの第一次五ヵ年計画が出される直前に、国会でもいろいろ論議せられた問題ですが、あらゆる形で資金調達が考えられておるのであります。ところが奇異に感ずることは、政府のこの五ヵ年計画に対する資金面には何らの財政投融資がなされておらないという現実にあるわけです。従つて加入者等に対しても、われわれ今日の情勢からいつても、それからまた今度のこの三月三十一日で切れる電話設備費負担臨時措置法そのものが昭和二十六年に制定せられたのですが、あの当時からすればなおさら非常に多大の負担金なり債券の引き受けをやらせなければならぬというようなことで、法律案が制定せられ、今度またさらにこれを延長しよう

というふうになつておるわけなんですね。私は一体政府が電気通信事業といふものに對してほんとうに責任を感じ、それからまた、大蔵当局もそういう点についての理解と認識があるならうございまば、私は財政投融資といふ問題についても、これは当然金額の多い少いは、国家財政総体の関連性から考えて問題があるうかと思うのですが、そういう問題を抜きにして、全然財政投融資がなされておらないということについて、大蔵省としてはいかようにお考えになつておるのか、この際一つ政務次官からでも承わつておきたいと思います。

ございまして、いろいろ運賃等にも問題があることは御承知の通りであります。電電の方は比較的上手に経営をしてやつていただけるというような気氛もございまして、何と申しますか、一般的なそうした一般会計の実情からお説のようになことになったことを御了解を願います。

難だと思う。しかし少くとも今までと
は違つて、大藏当局がよほどの決意を
せられて、資金の繰り入れないしは少
くとも私は融資というような問題につ
いては、これはもう当然考へて参るべ
きだと思うのですが、そういつたよう
なことについてそういう御意思をお持
ちかどうか。全然持つておらないのだ
といふよろくな考え方などあるかない
か。これはこの法案とも直接関係のあ
る将来の見通しの問題ともなりますの
で、一つ伺つておきたいと思います。

○政府委員(山手瀬男君) わが国の電
話の普及率が、歐米諸国に比べまして
比較的普及率が低いということについ
ても承つております。かつまた、申
し込みをされておるのがまだ電話がか
からない件数が非常に多いことを承知
をいたしておりますが、この臨時措置
によりまして、年間百億程度の資金の
調達をすることができますし、かつ經
営がうまくいくことによりまして、こ
の臨時措置が、私は今度法律を改めて
御審議願い、改正をしていただくわけ
でありましようが、この臨時の措置が
さらに期限が来るまでには、私は相当
普及率も向上をいたしますし、経営の
内容にも改善をされる面が出てくると
思う次第でござりまするけれども、実
際にはそれでもどうしてもうまいか
ないとか、あるいは資金が不足をして
電話の不自由がこんなにひどいとかい
うふうな具体的な事態が起きて参りま
するならば、もちろん政府といたしま
しても、いろいろな場面に応じてよ
くとも私は融資というような問題につ
いては、これに対しましても、私ども大藏省

に帰りまして、よく注意をし、相談をいたしてみたいと思います。
○新谷寅三郎君 ちよつと郵政大臣に、この法律案に直接関係はないのですが、先般郵政大臣に私からいろいろ御注意までに申し上げましたことで、この委員会に関係のある事柄について、大蔵大臣と自治局長官を呼んでいたただきたいと言つたのですが、ちょうど両政務次官がお見えになつてゐるから、この機会にこの問題について、もう大臣はけつこうですから、両政務次官にお尋ねをしたい。また御研究をしていただきたいと思うのですが、よろしいでしょうか。

○理事(宮田重文君) どうぞ。

○新谷寅三郎君 簡単に申しますが、それは地方起債の問題なんです。先般郵政大臣には、当委員会に関係のあります簡易生命保険の運用資金の問題に関連して、地方起債のやり方が、現在の法令に反しているということを私は指摘しておいた。これはまあ政務次官が御研究でよく御承知でしようが、現在府県、五大市以外は、すべてこれは自治局長官が専決で決定をせられてよろしい。自治局長官が権限を持っておられる。府県や五大市の起債については大蔵大臣に協議するということになつておりますね、法令では。ところが現実にはその通りやられておらないのですね。すべての市町村にこまかい起債について、一々大蔵大臣といいますか、大蔵省が、何といいますか、関与されまして、大蔵省の、つまり地方でいうと財務局といいますか、本省でいいますと、地方支分部局といいますかね、あの辺でよろしいと言わなければ、自治局は手も足も出ないといふこ

とになつておる。非常に國務が装備するのみならず、この委員会に開かれます。簡易生命保険の運用につきましては、これは大きなワクを、たゞえは資金部等のいろいろ審議会等であります。これはまあもちろんきめになること、これはまあもちろんけつこうだと思うのですが、それはうなければならぬと思うのですが、しかしそれはどの市町村に何万貸すとかいうことについて種々大蔵省の機構が中に入れて、自治庁と同様、あるいはそれ以上におやりになるという必要はないし、また、それは権限を私は逸脱するものだと思うのです。今行政機構の改革にしても、いろいろ政府の方では研究中だということを聞きますが、こういうふうなことは早く法令が合致するように改められる必要があると思うのです。一方からいと権限の逸脱であり、一方からいと権限の放棄だといふにも見えるのです。これは私ここですぐはどうしてくれと、いうのじやありません。これには私も知つておりますが、閣議決定があつたり、三省庁の申し合せがあつたり、いろいろ内情は知つております。しかし、このままで法令に反した行政措置をいつまでも繰り返しておられて、たゞ力不足でやつておるといふのでは、これでは私は役所に対し順法精神上いかがかと思います。従つて法令が悪ければ早く改正手続をおとりになれば、私は今の法令は改正の必要はないと思うのですが、そうすれば法令通りると考へるのであります。兩政務次官、そういうことは御承知でござりますか。御承知であれば、お考えを伺い

いたいし、御承知でなければ、御研究の上善処をしていただきたいと思います。
○政府委員(早川嘉君) よくこの問題は承知しております。われわれも大蔵省の方と常に密接な関連を持っておりますが、現状においてそういう改むべき問題がありますわれば、われわれとしては大賛成であります。して、よく大蔵省当局とも相談をいたしまして、一般的市町村なり一般民衆のための行政といふ面に進んでさらにお研究して参りたい、かように思っております。
○政府委員(山手清男君) ただいまのお話は、実は私もまことにその話を聞いておりまして、先般も少し話をしたのですが、大蔵省としては總ワタクの点その他の点、包括的に非常な開心を持つておるわけでございまするので、いろいろそういう行き過ぎた事態も起きておるのではないかと思ひますが、よく注意をいたしたいと思います。
○新谷寅三郎君 この点は私はもうよく御存じだと思いますから、これで言いませんが、非常に地方では困っています。そういう部面のために、たとえば本来なら政県知事が申達すればいい文書類を、もう一つ別に財務局を通じまして、大蔵省の本省の主管の局かに書類が来ないと、自治局とは話し合ひができないという慣行ができ上りつづあるようです。そなりますと権限の逸脱といつてもその程度は進むと思うのです。それは大蔵省内部関係で相談される場合の資料があるかないかとままで程度が進んでくると、そこらが市

町村全体に非常に困る結果になるのじやないかと思うのです。一重二重に市町村としては書類をそろえなければならんし、申請もしなければならんといふので非常に困つております。これは何か適當な機会に抜本的にあらゆる方法を考えられて処理されることを特にお願ひをしておきます。

○理事(宮田重文君) この際、ちょっとお詰りいたしますが、先ほど久保委員の御希望もございましたので、現在地方行政委員会に付託されております国有資産等所在市町村交付金及び納付金に関する法律案につきまして、今後連合審査等の必要が生じました場合には、適宜地方行政委員会に対して連合審査会の開会を申し入れることにいたしまして、あらかじめその措置を委員長に御一任願いたいと思いますが、御異議ございませんでしようか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(宮田重文君) 御異議ないと認め、さよろ決定いたしました。

○理事(宮田重文君) 大蔵省政務次官にありますか。

○八木幸吉君 きわめて簡単に伺いますが、この日本電信電話公社のあり方というパンフレットが昭和二十八年の五月に出ておりますが、この中に戦前の事業の収支関係のことが出ておりまして、昭和九年に通信事業特別会計になつてから終戦までに電信電話事業への政府の出資はわずかに一億六千円というのに、一般会計へ吸い上げた金が十二億三千万円である。そして資産として残つているのが九億一千万円であるから、政府は素手で十八億八千万円加入者から吸い上げたんだ。こういうこと

があるのです。ところが今度の建設計画では、御承知の通り八十五億の公募債券だけが認められておつて、三十年度の財政投融資計画でも民間への資金の供給、それから政府事業建設投資、地方債、三つ合せて二千七百六十六億九千万円が計上されておるのに、電信電話公社には一文も配慮がされておらない。おまけにこの間から問題になつております国際電信電話株式会社の株式配当も、二億何千万円か大蔵省が取つたまま返してないというような状態であるので、建設事業に対しては、資金調達計画を今申し上げたような事情を勘案して、大蔵省で一つ、何と申しますか、電話事業の重要性にかんがみて御心配していただきたいといふことを、特に政務次官にこの際お願いをしておきたいと思います。

それからもう一つは、今御議題になつております電話設備費負担臨時措

置法に関連してなんですが、御承知の通り六万円の公債を貰わして三万円を加入者に出させようと、こういふ案なんですが、三万円を加入者から金を出させずに、六万円の公債負担を、九万円の公債を引受けさせるといふ方法に変えれば、結局電話の公債といふものは一割くらいの値引きで売れるのですから、加入者の負担としては非常に軽くなるのです。それが大蔵当局から見て、そういうふうな方法が、一体何かそれに不都合な点があるかどうか、これは一つ真剣に御研究をいただいて、適当な機会に意見を発表していただきたい、この二点をお願いしておきます。

○政府委員(山手滿男君) 今お話しのございました政府がどれだけ吸い上げ

たか、その資料を今持ち合せておりませんので、私もよく知らないのです

が、あるいはまた今電電の持つております固定資産なり施設、いろんなもののがたなおろしをいたしますと、果してどういう数字になつて、今御説明になつました計算の資料がどういふ情勢でありますものであるかも、私は検討しなければならんと思ひますけれども、まあ

実際申しまして、先ほど久保委員の御質問にお答えしましたように、一般会計の方で、国の会計の方が非常に苦し

いのでござりますから、率直に言いますと、電電のように比較的収益性の高いものにつきましては、できるだけ独立して、國に頼らないで独自の立場でうまく經營をしていただきたいといふ希望を持っておりますが、その公益性、いろいろの面を考えましてよく検討をいたしたいと考えます。

○八木幸吉君 もう一点、金を国に頼るということは、公社の立場としてはなはだ私は不賛成なんですけれども、といふところなんです。そこで三万円の負担金を公債に変えて、どんな一体不便があるか、借金の心配をしてくれば、平たく言えばそいつた問題で御研究願いたいと思います。

○新谷寅三郎君 その点につ

りますが、特定局にこれ以上増設され得る電話の数が一体どれくらいあるか、あるいはまた、工事の方からいつて、上方へそれを伸ばせるかどうか。それからもう一つは特定局の問題であ

りますが、郵政省へ公社が払つていますが、それ

サービス開始が二十一局、三十二年度

が十七局、新規着工が三十八局、こう

から見て妥当であると思われるかどうか、それの基礎。それから年度内に

びにこれができた暁での収入見込み、

早急に一つおととのえ願いたい。

午後三時三十七分速記開始

○理事(宮田重文君) 速記を始め。

○八木幸吉君 資料を公社に要求した次の委員会は火曜日に開催することにいたしまして、本日の委員会はこれをもって散会いたします。

午後三時四十二分散会

○理事(宮田重文君) それでは先ほど御懇談中に御相談申し上げたように、

いいたしまして、本日の委員会はこれをもって散会いたします。

○理事(宮田重文君) 政務次官はちよつと用事があると言うのですがいいですか。……他に御発言ございませんか。

○新谷寅三郎君 ちょっと速記を……

○理事(宮田重文君) 速記をとめて。

午後三時十九分速記中止

昭和三十一年三月二十二日印刷

昭和三十一年三月二十三日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局